



白丸湖の辺りにて記念撮影（右端が筆者）

さて、コロナ後初とな
る「白門物理の集い」が
2024年6月8日～9日
にかけて「山荘鉢の木」で
開催され、14名の先生・先
輩方にご参加いただきまし
た。私どながら、約4年
ぶりの開催＆初参加という
ことで緊張と同時に高揚し
ながら、つくばから奥多摩
の地へと電車に向かいまし
た。つくば周辺は田植えが
終わつたばかりの田園風景
が広がり、青梅～奥多摩間
は新緑初々しい山々に囲ま
れて進むため、約3時間の
移動時間も有意義に過ごせ
ました。奥多摩駅へ到着す
ると、私の恩師である若林
先生の姿がありまして、襟
を正して山荘鉢の木に向か
いました。山荘のロビーで
は、すでに到着された方々
が談笑されており、新参者
の私を温かく出迎えてくれ
ました。

山荘到着後、少し休憩を
挟んで始まった講演会では、
先生の姿がありまして、襟
を正して山荘鉢の木に向か
いました。奥多摩駅へ到着す
ると、私の恩師である若林
先生の姿がありまして、襟
を正して山荘鉢の木に向か
いました。山荘のロビーで
は、すでに到着された方々
が談笑されており、新参者
の私を温かく出迎えてくれ
ました。

その後、お風呂を先に頂
いて今日の旅路について反
芻していると、うつかり懇
親会の時間を過ぎてしまい
ました。私が会場に到着し
た頃には、既に和やかな雰
囲気で宴会が始まっており、
皆さま懐石料理（あゆの塩
焼き）とお酒（日本酒にワ
イン、ウイスキーなど）に
舌鼓を打つておられました。
自己紹介では、先輩方がこ
れまで歩んできた軌跡や人
生経験など大変面白く話さ
れ、常に笑いが溢れる場で
した。（ちなみに私は博士
課程時代のちょっとした失
敗談について、面白おかし
くお話させて頂きました。）
また先輩方との交流も大い
に盛り上がり、若輩者なが
ら至高の一時を過ごさせて
頂きました。その後、大部
屋に場所を移して二回会が
行われ、杉本会長による「物
理よりもやま話（ミニ）」や
天文・人工衛星のお話など、
日を跨ぐまで話題が尽きま
せん。

シリコン量子ドット研究
の歴史は、1984年にシ

リコンを細かい穴の空いた
素材（ポーラス体）にする
と、肉眼で見えるほど強い
光を放つことが発見された
ことから始まります。この
発光の原因は、“電子”が
ナノメートルという極小世
界に閉じ込められること
で、普段と異なる動きをす
ぐに起ります。この効果につ
いて簡単に例えますと、広
い部屋では自由に歩き回る
ことができますが、狭い部
屋に入ると自由に動き回る
のが難しくなりますよね。
さらに、部屋が小さくなれば
なるほど、動き方がどん

ど強いことが驚きをもたら
します。そして2009年には、
このシリコン量子ドットを使
つて発光する新しいタイプの
発光ダイオード（QLED）が開
発され始めました。現在のシリ
コン量子ドットは、普及している有機
ELと似た仕組みを持つて
います。簡単に言うと、発
光する部分（シリコン量子
ドット）が電気を流す層に
挟まれていて、電気を流す
と光る構造です（図1右）。
ただし、最初に作られたS
i-QLEDでは、発光色
が印加電圧によって変化し
てしまったりする問題（低
耐久性）がありました。そ
こで、私の研究では、この

シリコン量子ドットと発光ダイオードへの応用
白門物理の集いの講演概要

シリコン量子ドットは、
非常に小さな粒子（1～5
ナノメートル程度）の結晶
で、粒子の大きさによって
発光色を変えられる材料で
す（図1左）。シリコン量
子ドットは、2023年に
ノーベル化学賞を受賞した
カドミウム系量子ドットと
は異なり、シリコンが地球上
に大量に存在し（酸素に
次いで2番目に多い）、非毒
性で安価なため、今後の新
しい発光材料として注目さ
れています。

シリコン量子ドット研究
の歴史は、1984年にシ
リコンを細かい穴の空いた
素材（ポーラス体）にする
と、肉眼で見えるほど強い
光を放つことが発見された
ことから始まります。この
発光の原因は、“電子”が
ナノメートルという極小世
界に閉じ込められること
で、普段と異なる動きをす
ぐに起ります。この効果につ
いて簡単に例えますと、広
い部屋では自由に歩き回る
ことができますが、狭い部
屋に入ると自由に動き回る
のが難しくなりますよね。
さらに、部屋が小さくなれば
なるほど、動き方がどん

ど強いことが驚きました。
特に、この発光がシリコン
の性質では考えられないほ
ど強いことがわかりました。
そこで、この発光がシリコン
を実証しました。シリコン
量子ドットが商業化され
ば、安価で環境にも優しい
発光材料や、使い捨て可能
な光デバイスの開発が期待
できます。

